



SCULPTURE NUMÉRIQUE ET BIOMORPHISME

DIGITAL SCULPTURE AND BIOMORPHISM



Introduction par Damien Schoëvaërt-Brossault

morphologiste et biomathématicien,
chercheur au Laboratoire de Biologie Andrologique de la Procréation de l'Université Paris-Sud
et à l'Institut Universitaire d'Hématologie de l'Hopital Saint Louis à Paris.

Les arts et les sciences bénéficient largement, depuis quelques décennies, des nouvelles technologies numériques et plus particulièrement de la « Conception Assistée par Ordinateur » (CAO). Ils vont pouvoir désormais compter sur une nouvelle technologie révolutionnaire que l'on pourrait qualifier de « Matérialisation Assistée par Ordinateur » (MAO). En effet, les toutes récentes techniques de prototypage rapide permettent de reproduire sous forme d'objet physique les images de synthèse qui jusqu'à maintenant étaient confinées dans l'espace virtuel de l'ordinateur. Ces nouveaux objets numériques représentent, en réalité, un véritable saut qualitatif, un changement d'ordre de définition et de complexité qui les rapproche singulièrement des objets biologiques. Cette similitude vient essentiellement d'un processus analogue de construction algorithmique « de l'intérieure ».

L'artiste peut enfin concevoir un objet sans faille ni repentir, et qui occupe mieux l'échelle des magnitudes comme le fait si bien la nature. Les détails peuvent contenir des détails plus petits qui échappent à l'œil. Plus rien ne s'oppose aux emboîtements successifs, aux traitements couche par couche des transparences. Ce sont les rêves qui s'impriment au plus profond de la matière pour en faire une forme palpable des désirs. Et déjà on voit s'épanouir d'extraordinaires bestiaires fantastiques (réalités, chimères, monstres et idéaux) qui, comme de nouveaux mutants, prolongent naturellement les rameaux du grand arbre phylogénétique de l'évolution...

Les scientifiques grâce aux nouvelles microscopies, obtiennent des images toujours plus précises du vivant. Ainsi les assemblages moléculaires peuvent être imagés avec des sondes atomiques. Et les limites de résolution, réputées infranchissables, sont contournées par des sondes optiques ultrafines pénétrant dans les ondes évanescentes. Les microscopies non linéaires par génération d'harmonique révèlent, directement dans les cellules vivantes, l'organisation des biomolécules. Il est bien évident que la reproduction physique de ces nouvelles images du vivant présente un intérêt considérable pour améliorer nos connaissances, mais aussi pour nos pratiques médicales. Pouvoir matérialiser à une échelle accessible l'infiniment petit, concevoir de nouvelles prothèses biomimétiques, les champs d'application sont considérables...

L'objet numérique, se révèle être le véritable pivot entre l'imaginaire artistique et l'innovation scientifique. Un générateur de nouveaux rapprochements, qui sont d'autant fructueux qu'il s'agit de processus de constitution, beaucoup plus que de constituant. La matière se plie si bien à nos jeux bio-numériques, que nous pouvons être tenté de « faire comme elle ». Plus besoin d'instructions, il suffit de créer les conditions initiales et de laisser agir, le temps que les choses se fassent dans leur mouvements et leur interactions ; une approche bien tentante pour le scientifique... La sculpture suivra-t-elle le même voie pour devenir comme une forme vivante ?, un objet auto-organisé qui émerge de façon surprenant, non plus comme la « forme d'un rêve », mais comme le « rêve d'une forme » ? Peut-être, au contraire, s'affirmera-t-elle comme un artefact, une volonté de rupture avec la logique du vivant, en manifestant une autre façon d'être.

Il y a eu l'âge du silex, l'âge de bronze... et voici venu le temps de la l'objet numérique. L'âge d'un nouveau rapport aux choses, peut-être d'une réconciliation avec nous même et la nature ? Mais déjà la rupture est bien là, et nous passons imperceptiblement de la réalité virtuelle à la virtualité réelle...

ARS MATHÉMATICA

association pour la rencontre de l'Art, de la Science et de la Technologie
1, cour de Rohan, 75006 Paris - Tél+Fax: 33-(0)1 43 26 45 85

www.intersculpt.org

contact: lavigne@intersculpt.org